

## **Potosí tendrá 4 archivos regionales de la minería**

---

Organizan el sistema de archivo de la corporación minera de Bolivia

El sistema de archivo minero contempla regionales de Potosí, Pulacayo, Uncía y Quechisla en este Departamento

Potosí contará con cuatro archivos históricos de la minería, debido a que, a parte de los tres que funcionan en Pulacayo, Uncía y Quechisla, se está organizando el Sistema de Archivo de la Corporación Minera de Bolivia (Comibol) a cargo de Edgar Ramírez Santiesteban

Junto con estos cuatro centros de archivo se organizarán los de Oruro y El Alto que funcionará sólo como oficina central, no así como museo y menos como biblioteca.

La central de El Alto tendrá debidamente organizada la documentación que se generó en las oficinas centrales de la Comibol que funcionan en el edificio de la avenida Camacho.

Remarcó que el proyecto no contempla concentrar la documentación de las minas potosinas en El Alto porque sería romper un principio de la archivística y más aún, sería un atentado contra el derecho de las regiones de preservar sus bienes históricos.

En la Villa Imperial el archivo regional de Potosí funcionará en la Casa Gerencia de La Chaca, lugar que será ampliado para almacenar los documentos de las empresas de Anselmo Hernández, Luis Soux y Bebin hermanos.

Aclaró que la documentación de las empresas no sólo incluye su gestión administrativa si no también importantes datos técnicos generados por sus modernos sistemas de administración que les permite garantizar las reservas de minerales por varios años generando importantes planos de las minas.

Dice que la actividad minera incorporó maquinaria de punta desde los albores del siglo XX. Se generalizó el uso de las bombas "Cornish" para el drenaje de minas profundas, la línea Decauville sustituyó a las de madera, mientras que las locomotoras de extracción "Imperator", de fabricación alemana, fue incorporada en la explotación de las minas. La Patiño Mines Enterprises Co. incorporó en Catavi equipo exclusivamente fabricado para esta compañía, como es el caso de los famosos generadores de energía eléctrica Sulzer SA: Winterur, conocidas en el mundo entero como los "motores Patiño".

Todos los documentos administrativos, técnicos e históricos serán seleccionados y puestos a disposición de los investigadores y la población en general.

Hay Bs 14.9 millones

El presupuesto que se tiene para encarar el proyecto del Sistema de Archivo de la Comibol es de 14.9 millones de Bolivianos.

Comprende el rescate, limpieza, selección, organización y consolidación de los archivos regionales.

El programa también establece la consolidación de la interconexión informática de cada uno de los archivos regionales.

Se prevé que una vez consolidado el sistema de archivo se podrá conocer la información de cada una de las regionales a través de las computadoras.

Archivos

Pulacayo, centro minero ubicado en el municipio de Uyuni tendrá los documentos de la región; su centro de operaciones será instalado en la Casa de Gregorio Pacheco, más conocida como Casa de Aniceto Arce.

Quechisla, centro minero ubicado en el municipio de Cotagaita. Concentrará amplia documentación en su sede de Avelino Aramayo.

Catavi, es parte del municipio de Uncía, tendrá su archivo regional

minero en su centro instalado en la Casa Gerencia de la Patiño Mines.

Potosí contará con la documentación de la capital y de mina Colavi para lo cual se instalará el archivo en la Casa Gerencia de La Chaca.

Oruro tendrá un archivo regional que permitirá concentrar la documentación de ese Departamento.

El Alto será la central del Sistema de Archivo de la Comibol, los documentos generados en La Paz serán concentrados en esa ciudad.

#### Vendieron muchos documentos

En el documento que detalla el diagnóstico de la documentación minera de las 34 unidades productivas y de servicio con que contaba la Comibol se da cuenta que se dispersó, desorganizó y destruyó parte de ese patrimonio.

"La venta de los documentos ha sido otro factor que ha incidido en la destrucción del fondo documental que la Comibol generó desde su creación. En 1988 mediante carta oficial de la Dirección de Adquisiciones y dirigida a la Presidencia de la Empresa Minera Subsidiaria de Oruro, se solicita la venta de papel en desuso; los archivos se encontraban en total abandono, entonces una cantidad aún no determinada de documentos fueron entregados, mediante carta de una de las autoridades de la Comibol, a una fabrica de papel, desconociendo toda la normativa nacional sobre legislación archivística", indica el documento.

Se remarca que debido a falta de organización sistemática y efectiva originó que la empresa perdiera juicios ordinarios, al no poder demostrar derecho propietario sobre algunos de sus yacimientos, como ocurrió con la concesión Santo Tomas ubicado en el sur del Departamento de Potosí.

---